
NUIT  de NOËL - 24 DECEMBRE 2015 
 

 

Qui de nous n’a pas fait un jour ou l’autre l’expérience de la nuit ?  

Nuit qui engendre peur et angoisse, nuit brouillée par les incertitudes et les 

questionnements… nuit qui laisse un goût amer ! Et pourtant la traversée de la 

nuit peut engendrer un certain bonheur. 

« Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière. » 

Qui donc est ce peuple, si ce n’est nous aujourd’hui encore. 
 

«  Tu as prodigué la joie, tu as fait grandir l’allégresse » 

Joie pour qui ? Pour tous les peuples de la terre ! Pour chacun de nous … 

 

Impossible de fêter Noël, en cette nuit, sans entendre pour nous aujourd’hui, de 

manière forte, le message des textes que nous venons de proclamer. Faire la 

sourde oreille serait trahir et piétiner, l’évènement qui s’est passé voilà plus de 

2000 ans et que résume merveilleusement cette phrase de l’évangile qui est 

comme le cœur de cette fête de la Nativité: 

« Aujourd’hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est  le Christ,  

le Seigneur » Sauveur de qui ? Sauveur pourquoi ? 

Oui, au-delà des paillettes, des lumières, des cadeaux, des bonnes tables  et des 

festivités en tout genre, tous ces messages nous bousculent et nous interpellent en 

cette nuit de Noël. Puissions-nous les recevoir, chacun, comme un cadeau qui 

nous aide à découvrir ou à redécouvrir le vrai sens de Noël que toujours, nous 

risquons de défigurer. 

Et pour cela je vous propose une photographie de Noël en quadrichromie en 

marquant un arrêt sur image du… 

N… comme naissance et nouveauté. « Aujourd’hui vous est né un Sauveur qui est 

la Christ ». Occasion de nous interroger : est-ce que la naissance du Christ n’est 

que de l’histoire ancienne dont nous avons gardé mémoire du catéchisme de 

notre enfance ou bien est-ce que cette naissance du Christ Sauveur,  nous fait 

naître aujourd’hui encore. Est-ce que la naissance de ce petit enfant de la crèche, 

visage de  Dieu au milieu des hommes et pour les hommes…vient faire du neuf 

dans notre vie et lui donner de la couleur ? Vient nous faire naître à autre chose 

qu’à notre quotidien conjugué au rythme de « métro-boulot-dodo » ?  



 

Est-ce que cette naissance vient faire naître en nous de la joie, de la paix, de la 

tendresse, de la miséricorde, peut-être là où nos vies sont blessées par les 

soubresauts des évènements. Oui, NOËL, au cœur même de toutes nos nuits doit 

vraiment nous faire naître et renaître autrement. 

O…comme ouverture. Noël vient déverrouiller nos cœurs et nous ouvrir à la 

beauté du monde où même dans la nuit il nous est bon de croire à la lumière qui 

vient élargir nos horizons. Ce petit enfant de la crèche qui ouvre ses yeux et son 

coeur au monde, nous invite à le rejoindre dans cette ouverture  aux autres… à 

tous les autres… à tous ceux qui cherchent un sens à leur vie. 

Vivons Noël comme une étape d’ouverture de nos yeux, de nos mains, de nos 

cœurs à ce monde qui nous entoure dans la tourmente qui le secoue et auquel 

nous avons à offrir le visage de l’EMMANUEL, de ce Dieu avec nous. 

E… comme Espérance. Cette petite fille dont parle Péguy et qui vient illuminer, 

transformer, même, nos vies fatiguées ou désabusées parfois.  

« Ce qui m’étonne dit Dieu, c’est l’Espérance. Et je n’en reviens pas. Cette petite 

espérance qui n’a l’air de rien du tout. Cette petite fille espérance. Immortelle. 

L’Espérance est une petite fille de rien du tout. Qui est venue au monde le jour de 

Noël de l’année dernière. »  Cette espérance qui, dans notre monde, a tant besoin 

souvent d’être ravivée pour oser relever la tête et croire en des jours de bonheur 

et de paix. Oui, l’Espérance  vient mettre au monde autrement celui qui souffre, 

qui lutte, qui se relève, qui se bat pour un devenir meilleur. En cette nuit de Noël, 

l’enfant de la crèche vient déposer en nos cœurs cette petite flamme qu’il offre à 

tous les hommes de bonne volonté. 

L… comme Louange et Lumière. Impossible de célébrer Noël sans entonner 

comme nous l’avons fait tout à l’heure ce chant d’une merveilleuse louange en 

ce Dieu qui vient planter sa tente chez les hommes : « Gloire à Dieu au plus haut 

des cieux et paix sur la terre aux hommes, qu’Il aime. » 

Que notre louange en cette nuit de Noël prenne le visage de celle des anges. Et 

qu’elle nous unisse dans une communion profonde avec tous les peuples de la 

terre qui, dans le bonheur ou la tourmente des affrontements, vivent la trêve de la 

Paix. 



Que notre louange soit action de grâce, remerciements à ce Dieu de tendresse et 

de miséricorde qui quitte son ciel pour rejoindre l’homme, chacun de nous sur la 

terre où il avance parfois en claudiquant… mais persuadé qu’au bout de la nuit, 

il n’y a pas la nuit mais le jour… le Dies natalis nous le rappelle en cette nuit ! 

Que cette photographie en quadrichromie de Noël nous révèle à chacun le vrai 

sens de Noël… celui que nous voulons vivre, partager personnellement et dans 

nos familles et notre entourage proche. Car comme le dit Sœur Emmanuelle : 

« NOËL… c’est Dieu qui nous prend dans sa joie. » 

Alors laissons-nous prendre… et laissons-nous surprendre ! 
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